

世界論

特117  
83



始



特117  
83

寄進(但し草稿中の清書)

古正二年十月一日

南雲庄之助

上野圖書館

長年

特117  
83



世界論

南雪印之印草稿

著者 寄贈本

大正  
8. 11. 3  
寄贈



第一章 世界論

世界は世の中、一切何れも彼も全知する者無く之を包摂する  
無数の事物を無限の空間無限の時間世界を包摂する。

世界の存在は三種の存在あり、無の論、有の論、有の論の論である。

無の論に曰く世界は是れ一物も有はなし總て無なり有りと見ゆ  
は是れ有り有りと見ゆは是れ有りなりと。

有無不明論に曰く世界の存在は不明なり蓋し有りとするは是れ  
とすも我心有り然れども世界は何れ外有り耳目に及ぶれば知  
るべからず然るに耳目の見聞は我心を欺くことありと。

有の論は更に三種の存在に在る唯一論、有の論、有の論である。

唯一論は一部有論である、其有りとする所あり、異なるに從ひ



無なるも有り非す無に非するも論せざる

有なるも有り非す其有りしや新のりや異なりは従ひ大別六  
種の世後に合れる。蓋代既す相既無言況物体既す実況物体既す  
蓋代既には曰く真相は蓋代其自身なり又曰く因果なり曰く道理  
なり曰く神なりと

事相既には曰く在在なり曰く思想なり曰く心なり曰く名相なり曰  
く言葉なり曰く数なり曰く直なりと

蓋代既には曰く現象なり曰く此言なり曰く能力なり曰く作用なり  
なりと

物体既には曰く分子なり曰く原子なり曰く巨に一に移るなり曰  
く線に一に網にぬし曰く面に一に体なり曰く体に一に岩石  
なりと

事實既には曰く先なり曰く熟なり曰く音響なり曰く電光なりと  
物體既には曰く水なり曰く火なり曰く土なり曰く風なり曰く火  
と水と有り曰く四大元素なり曰く化生上の諸元素なりと

無なるも有り非す世界の真相は無なる真相無きに非す無なる  
ことあり真相なりと一即皆空と云ふなり

有に非す無に非する論に曰く世界の真相は有に非す無に  
無なるも有りなりと蓋代既す世界の真相は有に非す無に  
の是れなり

有に非す無に非する論に曰く世界の真相は有に非す無に  
も有りなり又有りしと無なるに非するすと空假中即空と云ふなり  
同の中なりと云ふなり

真相不可知論に曰く世界の真相は知るべからず亦も任相火も仮





一はく之を貫くと一はく之を貫くとは世界内容の千差萬別の雑居  
 後者と同じりは同一の性質を具はりては異なるりてに種  
 別するとのことあり即ち類集種別なる斯くはくして新道か三  
 量却の同難行苦行を以て得とれぬと云ふは斯の一切種智を耶蘇は  
 神の外に主として政教に於ての全智全能と孔子の新道類集種別の一  
 貫法によりて容易に之を得ることか出来ざりしなり

類集種別の上し斯く云ふことには新道に世界は時同空間事物の  
 三大元素の統合あり也此三大元素を今後に時元空元本元と命名す  
 る而して此三大元素を教典の順列法及び混合法によりて其總ての  
 統合方法を算出するとは其れは取りも直さず世界内容の總ての  
 種類を網羅するりてはつとるたの通りあり

時元論(時)  
 空元論(空)  
 本元論(本)

三元總論  
 一元論(時)  
 二元論(時)  
 三元論(時)  
 四元論(時)  
 五元論(時)  
 六元論(時)  
 七元論(時)  
 八元論(時)  
 九元論(時)  
 十元論(時)

世界論

二元論 (時本)

一元論 (本空)

變化論 (時本)

事相論 (時本)

實在論 (本時)

物體論 (本時)

事實論 (本時)

物價論 (本時)

二元論

一元論

終始論 (時本)

終始論 (本時)

三元綜合論

二元論

諸事論 (時本)

諸事論 (本時)

諸物論 (本時)

三元論

三元論 (本時)

事物論 (本時)

第二章 各元論

各元とは世界を組立てる最初の材料と又世界を分解して行々に最後の材料である

各元の数は三つである時元空元本元である時元も空元も此上分解の出来るものはない本元は尚も時元空元に非ざる限り總て悉く之を包括したるもの斯くして三元である一つの問題は数量である此等の三元より更に数量を分解してはならないかと言ふのである一つの問題は結局である世界は此等の三元の結合であるか結局合するものは三元以外にないかと言ふのである

三元は皆別異である別異と言ふは時元空元本元は互に相違ないことである蓋通とは時元は空元になりたり空元は本元になりたりする様のことである其は本来別異ありのこなく同一ありの

しある。三元の如く一元である。

### 第三章 時元論

時元は普通の時間である長さのありである。

時元全部の長さは無限無終である前に後にも其端終しよもの  
の性質、我々は如何に長い時間を想像しよも全時間は無終無  
である。

時元の一部は時間である時間と結合すれば箇々の別々の短かい  
よとなく短かいよと更に結合すれば更に短かくなる。斯く如く  
結合と線り区は線り区を程短かくする程のくはなる。其程度線り  
区しよも無くはなる。故に無限に結合と線り区すよの出来し  
其無限に結合しよ最早結合すよの出来ぬ程度は時期である。  
長さよびりよしある係し其時期を無限に合すれば又よの時間  
と成る。

箇々別々の時期は總て同様のりである。  
時期し時期しの間は前後の關係と遠近の關係とがある。  
前後の關係と云ふのは今ある一つの時期より之れより他の時  
期は必ず其前の後かのほりけければなりぬ。而して其等の時期は前  
より後に進行するものなり。現に進行して、時期を現在にして其  
既に進行したるものも過去にして其未だ進行せざるものも未來と  
云ふのである。

遠近の關係と云ふのは今又一つの時期を第一の時期すれば其  
れより前に附つて第二第三第四と一時期が順次に連続して新し  
い時より段々古い時となり又其反對に後に附つて行つても之と同じ  
様に古い時より段々若い時となるのである。

### 第四章 空元論

空元は普通の空間である。大なり小なりある。唯普通の空間は  
不生不滅不移不動なりと云はれ、是れ一倍も純粹の空元には生滅も  
なく不生不滅もなく移動もなく不移不動なり。其等は時元に然る  
べしと云ふのである。

空元全部の大きさは無限大である。周圓四方八面何所も行くことも  
條限がない。我々は如何に大なる空間を想像するも、全空間は其無限  
倍である。

空間は空元の一部である。之を細分すれば又箇々別々の小なる  
ものとなりて、時間と同じ様に無限に細分するべしと云ふのである。  
點は空間と無限に細分して、極度に此上最早細分するべしと云  
ふのりである。大なり小なり幅も長さも厚みも之を無限に合すれば



第五章 本元論

本元は普通の事物である。尤も普通の事物は多岐に拘はらず、時元  
空元が統合して居る。けれども、其れは本元本末の此れである。から、寧  
ろ之を拒かして看奉るに、時元空元より引離して本元は却  
つし之を殺して看奉るにありである。

併し、順を以ては先づ、統稱の本元より論じなければならぬ。今、世  
界より時元を悉く取り去るとは、跡には空元と本元とのみあり、  
次に之より、空元を悉く取り去るとは、跡には統稱の本元のみあり、  
其れは、なるものなるか、は之を熟考すべしである。斯くは、  
所在もなく、不所立もなく、空感もなく、不空感もなく、形状もなく、大  
小もなく、色もなく、響もなく、見へく、聞へく、觸へく、なす、  
ある。

今空元を結合せし本元即ち物質を細分する少量の物質を微塵に  
碎き其微塵の一粒を更に微塵に碎く斯く如く細分を繰り返して行  
くときは終には大いさなる所へ至るに至らぬはなりぬ我々の  
は不可分の單位を爲し之より空元を引き去りせるものを依に  
名して元と稱す。

一説には不可分の單位に一定の大いさがあることを以て是は  
此とも大いさである以上は其れには左右内外等の割合がありは  
へ我々の手を以て細分するの事は出来ないにせよ我々の思想は  
細別せしことと出来しことは勿論である。

元子の種類に於て土種の微塵がある。不同説無限種説多種併二  
種併一種論である。

不同説に曰く別箇の元子は總て悉く區別所ありと一として

互に同様なるものはない。

無限種説に曰く元子中互に同様なるものがある故に種類の合れ  
るけれども其種類の数は無限である。

多種併一種論に曰く種類の数は無限ではなく一定の限りがある。而  
して其種類の数の異なるに依り幾多の微説にも合れしものがある。

以上の三種の微説にては元子の種類は幾段にも大別細別して二  
とは出来ぬか以下二種の微説にては大別細分の段はないのである。

二種併一種論に曰く元子の種類は二種に限られ悉く例えは依と傷  
とを以て之を類するに依り其二種の割合に於て幾何の論に  
合れ。

一種論に曰く元子は總て悉く互に同様とすも異なる所ははく  
純然たる一種である。普通は物質の種類は頗る多いけれども互に

相違道一し本末同一種であることの明白となりし居るより、かく  
び、若し總しの物道の悉く相違道下りし之も、この利は其此の  
直ちに一種論の立證にならざるか、今日未だ其所より運きて  
居らざるやある。係し今一定義に一種論を仮定し、之に時元空元と  
結合せしめ、其結合の仕方によつて、諸種の物質の成立を説明するこ  
とが出来れば、是れ亦一種論を立證するものと云はねばならぬ。

元子に自他即ち我非我の關係がある。

一の元子より三つとすれば、其元子は自己より我である。普通は自己  
と云へば、我身体を指すやであるが、然れども、手を切り、足を切り、  
我は二つにもならず、惟は消滅せしむる、又我心を指し、我なりし之も、  
昨日の心と今日の心と全く違つて来た場合にも、我は取て別にもならず、  
終始一貫あり、同一と

ある。故に我は我身我心以上に在る唯一不可分の心となれば、  
この中庸に曰く、喜怒哀楽の未だ発せざる之を中と謂ふと、其中なる  
ものは即ち我である。大學に曰く、意誠にして而して右に心正し、其  
意なるものは即ち我である。テカト曰く、我身は故に我在りし、其我  
なりは即ち我である。

此我なるものは、我自ら我を知るや、之を自覚と云ひ、各自自身に  
當然之を自覚し、如何に知り度くなくして、何うして知るべきを得  
ざるやある。故に又知り易い難い問題とはなく、これとたと  
へて見失つたり、他人と取り違ひたりするや、之を愛は全くないや  
ある。

自己以外の元子は、總して他人即ち非我である。此非我を知るのは、他

覺しある之は知り度くなければ知りぬこと出来何しと他覺  
するが之れは是れは他に何等の理由もあらずとなく事に之覺  
知するありてあり得ず直覺するあり

### 第六章 二元結合論

二元の結合は世界開泰の論である世界は其材料の各元の存在。  
みれば出来上る其材料の互に結合せぬはならぬとある。

此結合は他の力を糺す各元自身に於て結合するに各元  
はより孤立して存在するもつてなく其性相として結合するに  
居らぬものとする。

又各元は互に結合するも其本来の性相を枉げて別物となす様。こ  
とはないものある即ち實現する様。こゝにはない故に時元は願ふと  
時元其終したる空元と本元も願ふも空元其終本元其終とする。

又此等の結合は各元の互に並ひ合つたり重なりあつたりする所  
の混合の結合の如きものにはなく各元互に全く一つものに融合す  
るものとする混合結合の場合には物を二つと合すれば二つ又の分量

とびつ、三つ又合すれば、三つ又の分量とびつ、各元の結合の結合。  
場合は、二元相合す、二倍の分量とびつ、三元相合す、三倍の  
分量とびつ、とびつ、全く一つも、とびつ、とびつ、とびつ、とびつ、

第七章 二元主要論

二元主要論は各元、他の一元に結合したつてある各元の性能  
を第一歩とある。二元の論に非ず、各元の論とある。六つの場  
合がある。

化素は妻代となるへ、二元素とある。其例は、速力とある。即ち、速い速  
いである。

相素は事相となるへ、二元素とある。其例は、連続とある。連続とある。  
音響の調子とある。

動素は運動となるへ、二元素とある。其例は、動静とある。方向とある。  
道路とある。前後、左右、上下、種類とある。

体素は物体となるへ、二元素とある。其例は、形状とある。点線、角、面、線、  
錐、体等とある。

物質は事象となり、元素として存在する所、事としてあり、  
物質は物質となり、元素として存在する所、物としてあり。

### 第八章 化書論

化書は空元の結合したる時元である、時元はもと所在もなく、不所  
在もない、空元に結合し、其所在を生ずる、である。  
時元の各時期は空元の總ての点に結合する、此点に結合する、は彼  
の点に結合せぬと云ふ差別はない、之れは時期の偏偏性である、保し  
之の爲め、一箇の時期は数多に分裂したり、膨大したりする、譯せば正  
しく矢張り、と一箇である、故に西洋の今日も、日本の今日も、互形の  
今日も、皆同一の今日である。

化書の例は速力である、速力は一箇の物の一つの場所より他の  
場所へ移り行く間の時間である、其の云ふこと、の物にけを引、  
去つて、まゝの速力、又を抽象的に考へたのである。

無論者は曰く、速力は時間ではなく、空間ではなく、一種の無形物と

あると或は行く物質と併に存する所の勢力である。又行く物質に  
階階する所の性質である。故に物質の無い所には速力の外架空に存  
する所は無いのである。

係りながら速力は時間である。時間は速力の要素である。時間ある  
の故に速力がある。時間なければ速力はない。速力は唯空間に結合  
したる時間である。物質は無くとも速力はある。其速力の上に物質が  
来り結合する。故に物質の来れば速力の利り易いと云ふ文  
のことである。

今本元の一元素を仮定する。其の第一の時期に一点に在る。第二の  
時期には、その左に在る。或は他の点に移る。かの二つに一つ  
の場合がある。其理のや、は遠い。或は速い。である。第三の時期  
にも亦同様に二つに一つの場がある。前の時期と直して四つの場

ある。或は第四の時期にも亦二つに一つ。八つの場合となり。第五  
第六も同様。一時期毎に速速の配列法は二倍になつて行く。である  
。之は速力の等速不等速加速減速等無限の種類を生ずる。所以である。

此等は同一物の一より他方に移る所の速力である。普通には  
同一物の進行は一種の状態。例之は水のは音響光線の傳播の如  
きものも速力と云はれて居る。此等は長い棒の一端を押したり引い  
たりすれば他の一端と同時に動く様を講じて斯様な装置を施すと云  
は如何なる速さ距離と如何に早くても至同時に傳達の出来る  
のである。故に此両者は之を正確に正副して置かねばならぬ。

第九章 相素論

相素は、本元の結合したる時元である。時元は、本末千篇一押への  
波瀾と抑揚頓挫をなしてあり、本元は結合して始めに音楽の種  
々の調子の生ずる。

時元は各時期は又本元の總ての元子に結合する。甲者の云ふ今日  
と乙者の云ふ今日とは別異の時期ではなく同一の時期である。

相素の例は音楽の調子である。

此調子も亦一種の無形物の時間ともなければ空間ともないとい  
ふ異論がある。曰く音楽の調子は、我々の可聴に聞かせることか出来  
る時間には、我々の心にのみ直覺するものである。我々の五官に感  
知するところの出来さうのことはない。

係りながら、我々の五官はよく此時間を感じずる。我々の

音楽を聞くのは我々の耳からよく時間を聞くのである。我々の読書するものは我々の口からよく時間を讀むのである。

今空元の一点を仮定す、第一の時期は元との結合すゝか、それの二つに一つである。第二の時期は第三の時期とは同様にある。

音楽の調子は斯く如く時期の連続である。又元との結合する時期の断絶である。故に一定の時期の間に有り得る調子の数は二七其一定教文自身すれば出来るとして、此等は種々に大別細別が出来、其断絶の粗大なるものは電信の符合の如く、一と南と合くることも出来る。其微妙なるものに至つては断絶が一と別とをく、<sup>一</sup>つ々の讀いた音に聞かせるのである。

我々の思想は一種の調子である。昂ち心の本相である。幾多の音楽幾多の文章の心の内に合奏さるゝつてある。其調子其順序の如何は

調子の我々の賢不肖の仍し命の、斯の要件である。

第十章 動素論

動素は時元の結合せる空元である。空元はもと存在もなく不在も  
なく生滅もなく不生不滅もない。又移動もなく不移動もない。其  
れが時元に結合して始りし存在を生ずる。

空元の各点は時元の總々の時期に結合する。之を空元の常住不生  
不滅と云ふのである。

又時元に結合する所の空元は動靜である。又移動である空元は移  
動する。うしはなくして移動其自身は空元なりである。

此動靜に對しては異論がある。曰く動靜は空元時元以外の無形物  
である。餘りながら空間は動靜の最大要素である。空間がなければ  
動靜はない。うしある。加之我々は動靜を以て無形物に非ざる。うしな  
らざる。有形物なりと云ひ度い。うしあると云ふのは我々は此動靜

なるものを目で見ると、はた其大小長短方向等を測るることの出来ぬの  
うである。

又物の無ければ動靜は無いてはないかとの論もあるけれども、  
其れは唯鳥渡り情いと云ふ又のことである。空元を動靜なりと云  
ふことの出るゝか物を動靜なりと云ふことの出るゝか動靜は唯物の  
ありて結合すゝ下地と抽象的になつて居る。その物の無くとも動  
靜はあつて居る。

今新り易くする爲め一の元子を仮定する。其れが今先つ第一の点  
に居る。其後其点に止まつて居る間は靜である。

次に他の点へ移り出せば其れは動である。此の他の点なるものは  
所謂第二の点の内になければならず、第三第四の点へ直接に飛出す  
譯には行かぬ。尚又其れは第二の点の内への何れか一点になければな

らぬ。元子は二や三方へ散開することはある。斯くて第一の点と  
移り出した新の点との間には方向と云ふのである。

其元子は更に又方向を取らば、斯くて又方向が集まつて道路を生ず  
る。その靜止は在てある。動つて道路は線である。線の道路が集ま  
つて公園の如き面となる。面の公園が集まつて体積となり、水中は真  
の道路空間は鳥の道路である。体積が集まつて重複する場合もある。  
同一の概して幾度も物を量り取らば、概してある。

第十一章

體素論

體素は本元に結合したる空元である。空元は本来混沌茫然として何等の彩紋もないものである。本元に結合して始めて形状を生ずる。

本元の元子の結合による一点は点である、其接着による二点は最も短く線である、其三点は最も狭く面である、其四点は最も小さな体である。此等は種々に配列して無限の形状を生ずる。

我々の心も一種の形状である。即ち心の本体である。然るに吾侪論は之を打倒するところある。曰く心は無形物にして有形物に非ずと信し、心は心と雖も其所在のなげればならずぬ。我々の心は我々の身体の外に在るか外に在るか、又身体の外れの邊に在るか、既に所在のなげれば其在る所と無い所との境界のなげればならずぬ。境界のなげれば何等

の其形状がなければならぬ等である。

本来心なるものは無限り三元の結合に外ならず、之を時元より見れば心の本相は無形である。之を本元より見れば心の本質は又無形と云はぬはならぬ。唯空元の方より見れば心の本体なりのことなれば有形と云ふのである。

我々は静坐瞑目外界の感覺を遮断し、心に心視中の現象の形を逃れ、其幾多の記憶想像の存眼を以て外界を視ると殆ど無邊なき所のものか、我々の心眼に映し来りたるもの、此等は、何れも外界の各種型に於て、我々の心視の虚室中に飾り付けられしもの、其の形状である。故に我々の心は無數の事物を陳列せし一つの博物館にして、茲に蒐集せし、物品の種類數量系に其陳列の整頓不整頓は是れ亦た、我々の智慧の仍し介し、所の要件である。

### 第十二章 實素論

實素は時元と結合せし本元である。本元は、もして存在せなく、不存在せなく、生感せなく、不生不感せなく、其れの時元に結合して、始めに生命の生ずる處に曰く、時間とは黄金なりと、我々は今其以上を云はれば、乃ち、其時間とは我々の生命である。

我々の生命に於て、五種の學説がある。不生不生不感論、有生不感論、有生不感論、不生不感論である。

不生不生不感論と曰く、我々は時間上に存在せぬ。ないものとして、生命なりしものは、ない一瞬間も存在せしことなければ、存在するに至ることもない。即ち生ずること無ければ、従て感ずることもないのである。

有生不生論に曰く、我々は有る、有る、か終には感して無となし、而して

と無となりたる以上、再び生ずることはない、有は無となり得へども、  
無より有へ来り得へども、これはない。此説によれば、今日の我々は  
無始の昔より存在せしつゝなればならず、係し一旦滅すれば新  
に生ずることの無いから、世の中は物の滅すすの一方、終には無一  
物となり得らぬはならぬ。

生感論に曰く我々は始は無くして新に生じれば有る係し生  
者必滅であるから再び感し又もと又無となり得らぬはならずぬと  
此説によれば有は無しなり、無は有しなることか出来ぬ故に我々は  
幾度となく有無生感を繰り返して居ることになり得る。此説  
に於て我々の生じたり感する迄の時間即ち生命の長さについては  
四種の學説がある、瞬間説、年數説、生涯説、時代説である。

瞬間説に曰く我々の生命は一瞬間である、其瞬間の外前後我々なく

後際我々なく我々ありと雖も同一の我に非ずと。

年數説に曰く同一なる我々の生命は我々の精神身体と同様なる  
年數の同じあると係し此説によれば同一なる我々別異なる我々の境界  
が判然せぬ。

生涯説に曰く我々の生命は出生より死亡までの間である。此説  
によれば生感と死感と全く同意義のものとなるのである。

時代説に曰く我々の生命は祖先より子孫まで一貫して居る、其間  
は人の代つても同一の生命即ち同一の我がある、祖先は我々の過去  
である、子孫は我々の未来である。

有生不感論に曰く我々は無より生じた、有である係し一旦生し  
たる以上、永久に不感である。此説によれば世の中の始は何れも無  
かつたのを知れぬ、時を証しと共に段々物が生じて今日の如くなる。

つた而して此後も続々物の生ずるを知らず、斯くては世の中は物の殖えたる一方に終には折角生じたものも其居所も置かず所もなく、困ることに陥らねばならぬ。

常住不生不滅論に曰く、我々は無始の昔より無終の未來に至りて絶えず間断なき存在を爲すものたるを、我は今の我と同じである、今の我は此儘未來の我である、即ち常住である、不生不滅である、唯疑ひは我々出生前の記憶のないことである、尤も其点は存感不生論も生感論も同様である、偏し記憶は有である、我は記憶の心其自身ではないから、我と心と離れば、我に記憶は無くす譯である、けれども、實は之は容易に離るるものではなく、我々には無限の昔よりの記憶は存する、云々の宜しいのである、其れは此記憶なるものは心の病氣でもない、依りは其儘に停滞せず、漸次に消化されて行く。

つてある、我々の食物の消化されて液となり、血となり、肉となり、骨となり、髓となり、と同様に記憶も消化されて概念となり、道理となり、本性となり、段々我々に近い所のものに、斯め如く無限の過去より、積り積りつて作り上げられた本性なるものは、我々の今日此通りの人間となつて産れ出した所の卵種である、今日の記憶も亦等しく消化されて、第二の本性となり、我々の未來に於ける運命を定むる所の卵種となるのである。

第十三章

質素論

質素は、空元に結合したる本元である。本元はもと所在なく、所在もないのである。空元に結合して始めて其所在が生ずる。之の本元の所在性である。

此所在性なるものは、本元の一元子は、一時に於ては、常に一点にのみ結合して、他の点に結合することには出来ぬ。同一物は、同時に二つ所三つ所に在ることには出来ぬ。二つ所三つ所に在るものは、皆別物である。是れ同一の元子の分裂又は膨大して、二つ所三つ所に在ることか出来るとしては、其れは尚二分し三分し得べきりの一單位の元子である。故に、一元子は一点のみに結合する。之を其元子の其点に對する位置又は填充性とも、居住性とも云ふ。

而して、他の点に結合せぬことを、其元子の此等の点に對する不在

性し三つのである。

此等は、本元の元子の空元に對する自性である。

尚又二箇以上の元子は同時に同一の点に結合することは出来ぬ。故に一の元子の其既に占領せし点へは、他の如何なる元子も雖も其儘侵入すること許さず、此制限を礙障性し之れ。

其行り、自己の占領せざる他の点には、他の元子の占領を許す。之を其元子の他の元子に對する能置性し之れありである。

此等は、本元の元子の空元に圍して他の元子に對する所の能性である。

又一の元子は、斯く如く他の元子に對して制限をかけると同様に他の總ての元子よりして制限をかけるに在り。之は、眞入な制限である。之は、又本元の元子の空元に圍して他の元子より受くる所の受

性である。

故に、本元の元子は、其自性と他よりの受性とを併合に与りて、其位置の定まり、之を合性と云ふのである。

此自性、他性、受性、合性なるものは、他章にも同様に論ずべきこと。此等は、能置の制限、又直理として稱すべきものである。

斯く如くして、本元の元子は、總て空元の中に散布して、其れをその物質となつて在り、其散布の層薄により、物質は四種の大別され、之れは、固、液、気、質の性質である。

我々の心も、本元の元より之れとせば、心の本質である。即ち、我々の一元子の周圍に最も近く存在する所の無數の元子である。

第十四章

雙元平等論

雙元平等論は二元論の真の結合である。三つの場合がある。  
變素は諸事となる。入りのりし其例は情性である。  
事素は諸事となる。入りのりし其例は習慣性である。  
物素は諸物となる。入りのりし其例は社會性である。

第十上章

變量論

變量は時元空元の結合である。

其例は、粘性のある今彈丸を取って之を机上に置けば何時までも  
机上に止まらうと居る。之を銃砲に込めて打ち出すときは其彈丸は砲  
先の向いた方へ飛ぶ。和氣を出し空気の抵抗地球の引力等の障礙のな  
り常に同一の速力を以て飛ぶ。其方向に進行して止まらな  
い。之を二つとすれば粘性の方向も亦同じである。

係したから此粘性の何ものなすかに存する。今日、學問は未だ我  
々の満足せしめて居らぬ。或は曰く物に固有する一種の性質である。  
或は曰く勢力なる一種の無形物である。

我々は粘性を以て時元空元の結合と變量の性質とをいふと主張  
する。時元の方のみ見れば同様に空元の方のみ見れば同方である。此

同連同方は時元空元に固存する頭能なる性情にして如何なる事物  
に對するも厭まし之を遂行して毫末も誰も假借する所はなかり  
あり

友對論は云ふところの時間空間の性たる寛容放任未有拒ます去  
者逐はすし自らは何等も接む所も更にならざるものと之は大なる  
誤りあり

我々は今自轉車にて急速に駆け出す横合より突然他の自轉車が  
飛出したとす危険たから低かに止まらざれば止まることか  
出来ぬ之は時元の同連性の我々本元の云ふところを聽き入れないの  
である然るはたがたりへ屈折しようとして急に屈折することか  
出来ぬ是れ亦空元の同連性の我々本元の願に耳を籍さないやであ  
る

### 第十六章 事象論

事象は時元本元の結合である

我々の時元を感知するものは全く他覺である他覺ではあるが直覺  
である總ての時象を直覺する此のなきの昔も終なきの未來も直覺  
する唯現在を去ることの遠近は徒以新舊の感を異にするのみ  
事象の例は習慣性である鐘の聲は餘韻猶とと絶えざること  
縁の如くである我々の酒を飲めば酒を飲ぶ癖が付くといふは傷  
癖の付く悪いことをすれば悪い癖の付く喜いことをすれば喜い  
癖の付く

此習慣性は時元から云へば同調性である一日二十四時朝に起す  
晝に働いて食つて夜になれば眠る毎日同じ調子である一年三百六  
十五日春は耕し夏は耘り秋は刈り冬は藏む毎節同じ調子である

生涯五十年乃至百年、我々は産れ、生長する事と迄へ、子女を養ひ  
先祖を匡ふ、自分も死ぬる、先祖代々、子孫代々、同じ調子である。

此同じ調子を繰り返すのは要するに同一時間を折り返すのである。  
昨年の春に花の咲いた、今年も春に花の咲く、明年の春に花の咲く  
のである。昨年の花は、今年の花を折り返す所の原因し、明年の花は、今年  
の花を折り返す所の結果である。

要論に曰く、昨年の春と今年も春と、其間一より年を隔り、何れも  
い時間としてない、其れ又隔たつて居る花と花との直接には何の關係  
にも在らへず、譯はないや、昨年の花の春より夏になり、秋になり、冬  
となり、順次の時節を経て、今年も春の花に來るとは、其れから其れ  
と、其間一瞬の間断もなく、原因結果の連続關係の在りて居るは、  
ならぬものか、と云ふ。

係りながら、今の一時期は次の一時期を折り返し、今の一時間  
は次の一時間を折り返し、今日は明日を折り返し、今日は明日を折り返し、  
今生は来生を折り返し、今代は次の時代を折り返し、今の億萬年は次  
の億萬年を折り返す、折り返す上に於ては、一時期たりとも億萬年た  
りとも全く同じ繰りであるから、其間に時間の長短を区別すべき何等  
の理由もないのである。

故に習慣なるものは之を繰り返すこと、塵をなるときは其後に之  
の繰り返すこと、も亦益々頻繁と成る譯である。喻えは患ひこと  
は誰しも好まずしものではないか、誘惑の爲め一度患ひことをすれば、  
一度は二度と折り返す、二度は三度となり、患ひ癖をばけ度いし、患ひの  
は尚更無いらぬ、改め縁と患ひながら、是れ限り、今日限り、と云つてす  
まふ、之の即ち明日より、禁酒して斯うなれば、是れ限り、今日限り、と云ふ

癖の付く其の是れ限り今日限り一人の聞かぬ目方か言ひ厭ひ  
様になれば後は手氣い悪いことと云ふ癖の付く

斯の如く纏り返せば纏り返すなり其力は益々強盛となり其時間  
の之遠なるものに至つては寧ろとて振くへのらさるもの、如く  
しある故に本来習慣に過さざるものなり今の學者見  
以て一定不変の道理なりと爲すものも少くない例之は或る人生五  
十年乃至百年之と生者必滅人力の以て如何とすへからさる所の  
道理くまると信じて居る係り之は習慣に過さざるものなり人力を  
て左右し得く空暮等の予法で漸次に長壽又は短命の習慣を作つ  
て行くことか出来ぬことあり

之れは習慣性の多少程度し得べき範圍なる其範圍は何れ丈の  
かのであるかと云ふに其れは漸次であること決して急劇には行かば  
なり

いよいよある昔し仙人に余りて不死の薬をおめられた者ありけ  
れとも未だ百年の壽命を二百年にすら延すことか出来ずして突然  
不死の習慣を作らざりしすゝは無理である之は習慣性の範圍外し  
なり

第十七章

物量論

物量は空元本元の結合である。

我々の空元を感ずるのも他覚であるが、又直覚する無限の果  
さとも總て直覚するところある唯我は元子の結合する所の点の中  
心の感である。此中心を距ることの遠近に従ひ親疎の感を異にする  
のである。

物量の例は社会性である。空元は空元に集まり、次に次に集まり、工  
は工に在る石に集まり、木山には木の集まり、田には稲の集まり、空は  
鳥に集まり、鳥に集まり、馬は馬に集まり、人間は人間に集まり、小人は  
小人に集まり、君子は君子に集まりて居る。

此社会性も空元の方から之へは同形性である。形も同一く、大き  
も同一く、小人間と之も人間組織構造の身長が、よくよく斯く

は揃え揃つたものさう、他の部物も其通りさう、馬は馬に在は  
存に、鯉は鯉に揃つて居る、植物も其通りさう、花と云ふ、菜実と云ふ、  
梅は梅、櫻は櫻、皆一つ類型し揃えた様さう、無生物も其通りさう、  
諸種の結晶体は勿論分子原子も互に同様さう、と云はれ、

此社會性さう、は空元本元、然念也、所の物さう、の情さ  
う、昂と道理の範囲内に於ける傾向性さう、又能念の範囲内に於  
ける好悪の情の發表さう、情性も習性も同様さう、情性は善  
さう、の、情さう、習性は事さう、の、情さう、社會性は物さ  
う、の、情さう、而して其好を通りしものは快さう、他さう、れば苦  
さう。

孟子と墨子との快苦の所在に於て論を、其醜は自分の内に在  
る、外物の方に在る、かの問題さう、墨子曰く、其醜は外物に在る、其

人を善とするのは、善人の善なるの爲めさう、と、孟子曰く、其醜は自  
分の内に在る、爲すものは能を好み、飢ふものは食を好むさう、と、  
之は水滸論さう。

我々の論は、其醜好悪快苦は、二者の間の關係さう、と云ふさう、  
其故に、無生物は無生物を好み、其他を好まず、植物は植物を好み、其  
他を好まず、婦女子は婦女子を好み、其他を好まず、男子は男子を好み、其  
他を好まず、小人は小人を好み、其他を好まず、君子は君子を好み、其  
他を好まず、いさうさう。

異論に曰く、誰しも上等のものを好むも、下等のものも好むものは  
ない、係りながら、下等ものには、上等の趣味を解するの能力なく、  
つこえを嫌悪し、同醜相対の同痛相隣さう、さう。

又墨子曰く、男子の好みは、獨り男子のみに限らず、婦女子を好み、

動物を好み、植物を好み、無生物を好むのことは、既に其通りである。我々の心は、一の傳物を経て、上に便利さるゝ無数の男子、婦女子、動物、植物、無生物の総て、其社會性の好悪を爲すつゝあるものである。唯此等は、小なる極型でありながら、其好む所のものは大なる實物である。之は又社會性の展覧、待く其範圍である。即ち習性性と同じく、必し其精確なる同形同大にはないが、例之は、我々人間に於て、其身長容親、總ての人の全く同様で、少くも遠くないとは行かぬ。却つて、千人は千人、萬人は萬人、多少の差は、遠い所がある。遠い所があるが、却つて、却つて便利である。若し、少くも遠くないとなれば、人に誰彼の見境が立たなくなつて、困ることになる。

加之、斯の如き範圍のあるものは、我々の好悪の情に、強弱の差別を生ずる所にある。即ち精確なる同形同大に對する所の好みは、最も強く

其形を其大の異ならず、従ひ其好みは、故之弱くなるのである。

故に我々は、其性質形態等、最も自分に似て在る所の親子間の好みは、最も強烈なる所の情である。之に比肩すべし、強烈なる情は、他にない。このことを、若くは、最も高貴なる所の性情に、他の愛情なし、は全然之を區別せねばならぬ。喩之は、男女の臺の如き、一方の臺に對して、他方の尊敬を要せし、一方に欠くる所あり、一方に之を欠りて、物はないう、この親子間の情は、之は遠ぶつてある。親は子より何等の報酬も望まざり、子は親不孝として、親は子を憎まない。親は子の爲めには、我身の衣食住は勿論、生命も之を犠牲として、厭はない。寧ろ親は子の爲めには、死以上の勞苦も之を甘受し、唯たその我子の良くなれかしと、清るの外はないのである。

第十八章 三元結合論

三元の結合は世界の出来上った有様である。

三元は三元のちから一つに結合して居る結合であるに在ることば出来ぬと言ふのは分解して儘に取立てるからこの出来ぬといふのは分解の絶体に出来ぬと言ふのははなはだ一方へ結合するからば他方より分解するところか出来ぬからである。例之は空元も本元も時々の間に而して時元と分離して後で時元と結合し又本元の彼所の空元と分離しあつて此所の空元と結合するといふ様なことは無論出来ぬのである。

第十九章

單元重要論

單元重要論は各元の性能發揮、論じたる結合による三元の論じたる  
各元の論じたる各元の他元は結合するこゝの論じたる

第二十章 内比元主要論

内比元主要論は各元の化素乃至質素に結合せしめり論じたる  
之は頗る其性能を發揮したる所の各元あり六つの場合あり。

変化は、体素に結合せし所の時元にして其例は、昼夜四時時勢の變  
遷等あり。

事相は、質素に結合せし所の時元にして其例は、生長時、消衰等  
あり。

運動は、相素に結合せし所の空元にして其例は、行動、波動、震動等の  
類あり。

物體は、質素に結合せし所の空元にして其例は、粒、糸、板、塊、機、械等の  
類あり。

事實は、化素に結合せし所の本元にして其例は、音響、熱、光、電氣等の

類しある。

物質は動素に結合せる本元にして、其例は化學上の諸元素化合物  
混合物等である。

### 第二十一章 變化論

變化は體素に結合した時元である。

一説に曰く世に變化ありの故に時間あり、變化なければ時間の  
ない時間は變化の産生物である。然らば變化の劇しい所は時間の  
多く劇しくない所は時間の少く變化のなれ所には更に時間の短  
ぬと云ふことになる。然れども時間は動する所より経過する、至寧  
時間と云ふはなく、一つの時間である。唯我々は時間の長短を計る  
めに其標準を變化に籍より、例之は時計の長針の廻轉を一時間と  
し地球の自轉を一日とする。之は空間の大小を計るの爲  
めに尺度自身等の物體を籍と全然同様である。

故に變化は化學の速度と同じく時元である。唯、体素も其形状に結  
合したる時元である。

時元の一が時期は性質の一の形状に結合す、之は其時期。構  
かである。一の形状に結合す、以上他は總して。形状に結合す、こ  
は出来ぬ。三は其時期の破壊力である。此構力、破壊力は其時期の自  
性である。

異論に曰く時元は無力無性である。構成も破壊も全く外物の力に  
ある事。其形状に接觸す所の器械の力である。保しなから如何  
に力の大小も外物も時間無ければ何な形状と雖も構成も破壊  
も出来ぬ。のみならず、更に外物は全くも物は其自身に形状を要  
す。場合は古くないである。

此自性も多一時期の構成破壊は多二多三以下の構成破壊より  
其取入りの形状に制限を加へる。之は多一時期の其後、時期に對す  
る所の能性、前々時期の原因後、時期の結果、略して因果と云

ありである。

保し普遍に云ふ因果の理法なるものは斯うである。曰く同一の原  
因より生ずるは結果は必ずしも同一にして居る。又同様の原因より生ずる  
結果は同様の事。又異様の原因より生ずる結果は同様の事。ことあり  
異様の事。ことあり。此説に従へば斯う云ふ結論になる。曰く多くの種  
類より生ずる種類に於ては出来ぬ。或は種類より多くの種類  
が生ずることば出来ぬ。故に世の中は複雑の有様より単純の有様に  
なることば出来ぬ。単純の有様より複雑の有様になることは出来  
ない。である。

我々の説は反響である。曰く同一の原因より生ずる得へは結果は  
定まりの事なく。種々の結果が生ずる得る。右も何なりである。生ずる得  
ると云ふは必ず一定の限がある。生ずる得へるものと生ずる得る

からさうものとの區別より範圍がある、又同様の原因より生ずる  
は結果は之は同様の範圍である、又異様の原因は其結果として必ず  
別異の範圍を有し、夫れと同様の範圍とはないけれども、其別異の範  
圍中には雙方に共通なる互に同様の結果を含有することから、是れは  
其原因の互に類似して居れば類似して居るなりと共通の結果を含有  
し、又其相違が甚しくなればなりと含有所の共通の結果が  
少くなり、然らば全く共通の結果のないものにならざるなり。

第一時期に於ける自然の原因の形状は唯一である。

第二の時期に於て得べき結果の形状の範圍は、非常の多数である。  
原因と同一の形状も亦含み居る、他の形状にして其範圍の少  
さのありまじりのあり、然れども、其範圍の最も多きものにして、  
其變化の程度は在りて微少なものとにして、此等を總て概して類似

中の最も類似せしものと稱す。

次は第三の時期である、第三の時期に生ずる結果たる形状の  
範圍は右の類似中の最も類似せし總ての形状を第一原因と看做し、  
其第二の結果と看做すべし、總ての形状を網羅する所の範圍である、  
尤も此類似中の最も類似せし原因には其結果として互に共通の  
もの最も多く含有せしなり、故に此等は此等の結果を第一原因より  
直接に生ずる第三の結果の範圍として之を一概視するべし、其  
割合には多数に於てなりとす。

第四第五以下順次同様である、唯其結果の範圍は漸と廣くならる  
べくけりしなり。

斯くて第一の原因は第二第五以下の結果を其れとて一定の範圍  
内に制限す、第二第三以下は其範圍の總ての結果を實

現得へきりめはなく、其は寧に一つの形を移すも移すも此は移すは先づ第二の時期に於ける所の自性、第三以下の時期に於て、新原因となりて、此等の結果を更に制限し、第三時期の自性移すは来りてきり。

世の中は斯く如く原因に原因の如く結果の上に結果の集積し、前の形より後へ形にまじり移す遷りするや、我々の境遇の事象の如く、無論此因果の理法を免れず、この過言に於て、各自方々として作られた所のものの積り積りして今日と現れ来りたりと云ふ。

### 第二十二章 事相論

事相は因果の結合せし時元である。

一の時期は其自性として結合して、因果を定むる之は生産力又貯蓄力である、其結合せし因果を貯蓄しては之を消費力と云ふのである、何れも時元のカである、其論者は之を物質又は努力の結果であるか如く思ふて居る、是れ亦た至る程度を轉倒したる考である。

第一時期の生産消費は、第二第三の時期の生産消費に制限を及ぼす、之は資本と貨物との関係、前には資本は貨物である。

此資本貨物の関係も原因結果の関係と同様、前より後を制限すること、は出来ぬ、後より前を制限することは出来ぬ、之を不随及の原則と云ふ、之は既述の如く、又後述の如く、之は云ふのである。

其代り、前より後に及ぼす所の制限は、此のなすの過去より、将来の  
の未來に至り、其影響を及ぼして止まらぬ。是れ亦た資本貨物  
の關係も、原因結果の關係も、全く同様であつて、之を永久無限降下の  
原則と云ひつゝある。

此永久降下の原則に付いて、世間に種々の誤解がある。其れは、此原  
則に結果不滅論と云ふ紛れ易い名稱の付せられて居るのせ、或者は  
此不滅なる文字に拘泥して、一の結果は、其自身、其後永久に存続する  
か如くに考えて居る例之は、柱に疵を爲せば、其疵は永久取り去ること  
が出来ぬと云ふの如く、柱は有形であるが、無形の行為に付ては、  
斯う云つて居るは、全く過當に在つたことば、未來の取柄すことば、出  
来ぬ何時まで経つても有らぬ、斯う不滅であることば、之は、不圍及の原  
則に轉用した曲語である。昔有つたは昔有つたである、何時まで経つ

た昔有つたである、今は無いと無いつたである。

第三十三章

變動論

變動は相素に結合せし空元である。

一、点は其結合すべし相素より調子に定まり、之は自ら其点の映出作用と其結合せし調子に對しては之を探照作用と云ふの、何れも其点の自性である。

一点の映出探照作用は他の点の映出探照の作用に制限す、之は能性である。

其制限は周圓四方八面に一様に及ぶ例之は我々の何か聲を出せば其れの周圓四方八面に擴がることである、之を空元の十字影響の原則と云ふのである。

其聲は遠くへ擴がるに從ひ聲は低くなり薄くなり、終には全く聞こえなくなり、其ては其聲は遠くへ行くの如くである、かと思ふに其る

とす。彼を我々は其聲を聞かずとも其聲は何所さんと云ふ限りか  
なく無限の果すも影響し止まらざる。唯我々の耳の之を聞  
き取り得ずしと聴く出来居りて又の之を聞かざる。之を無限  
影響の原則と云ふのである。

斯の如く一点の他の點に影響するも同時に他の點の點に  
よりして又同様に之の影響を受けねばならぬ。之を空元の相互正音  
影響の原則と云ふのである。

此等の空元の原則の効用も偉大である。我々の太陽の光熱を受く  
ることの出来も其端である。星を数へ月を望し雲を聴き花鳥を愛  
つることの出来も其端である。若し此等の影響が無かつたなら  
は我々は如何に明らかな眼を持つて居ても盲目同様我々の顔を見  
ることの出来も如何に聴く耳の有つても聾同様親の言葉も聴くこ

とも出来ず如何に大きな聲を聴き上げても啞同様人の耳には何の  
感も起さざらざる。斯の如く親に來れば斯の如く大原則を存  
する所の大空間は我身体以外の他物に非ずして實は我々の為め  
大なる眼我々の為めの大なる耳我々の為めの大なる口我々の為め  
の大なる手我々の為めの大なる足我々の為めの大なる皮膚我々の  
為めの大なる身体である。大空間は他人ではなく我身である。之は  
ねばならぬ。

第二十四章

物體論

物体は實素に結合した空間である。

異論に曰く物体と空間とは別物である、物体は空間を排斥して存在する、物体の在る所空間なく、空間の在る所は物体なく、之は空間排斥論である。

他の異論に曰く物体と空間とは別物である、係りつかう互に排斥作用をもつてはなく、亦つて物体は空間を填充する、是れ同所に在る、蓋し空間は如何なる物体と雖も必ず之に侵入して居るから、是れ所空間なくさるは皆しである、之は空間填充論である。

我々の説は物体と空間とは別物ではなく、同一物である、物体は空間である、空間なくして物体の存する様はない、空間は物体の要素である、之れのみである、反對論者は曰く物体は我々の五官を以て感知

し得へき、空間は我々の心に直覺するのみにて、五官に感知するこ  
しめ出来ぬとあり、係りながら、我々の五官はよく空間を感知  
する我々の物体の形状を、見よのは、我々の肉眼がよく空間の形状を  
見よるにあり、我々の身が物体の大小を計るに、我々の身がよく空  
間の大小を計るにあり。

空元の十方果集の原則無限果集の原則相互果集の原則は物  
体に於ては、變動に於ては、同様にして、従つて、全空間は他人にては、  
我身にては、變動は生理の如く、物体は組織の解剖の如くしてあり、然る  
に、普通は、自己の境界を定めて、其間に城廓を構え、自ら狭くするに  
あり、其境界に於て、凡そ九種の境界を設け、本體は、心我論、身體説  
一家説、國族説、天下説、伸縮論、宇宙説、全空間説にてあり。

本體説に於て、我は、我本體限りにてあり、其外は皆他人にてあり。

心我説に曰く、我は、我心大てあり、我に直接に到るものは、我心の  
てあり、其外は、總て間接にて、其存無、其真偽、其確かたない、斯の如き  
のを、自分と云ふことは出来ぬ。

身體説に曰く、我は、我身體大てあり、我身體は、常に我を離れず、且、我  
意の有するは、何事か、之を奉行して、誤らば、我身體以外のもの  
とあり、我を離るるは、我意の自由にはなすべからず、之は  
他人にてあり、係りながら、我を離れぬと云ふは、我は、我意、我體は別と  
して、地球と宇宙と大なるは、大なるなり、我を離れぬと云ふは、又  
我自由にあり、と云ふは、我身體は、何れも自由にてあり、今、胃  
腸に過量の食物を取り、直ちに消化せよと命じ、又、手足に於て、休息  
なくして、仕事を命じ、たゞは、何れも、胃腸を定むるは、必ず、病を起し  
て、我に反抗し、苦痛を訴へるに、相違なくあり、病は、我身體の一

後最節しよ。

一家説に曰く、一家又の我しよと云ふは、我族系に由るは、我の所有しよ、我の階層しよ、其一家の利害は、取も直す、我の利害しよ、のらんしよと。

國家説に曰く、我國家は我しよと云ふは、我族と我し、我身と我し、互に利害結合を共にす、所の團體しよ、のらんしよと。

天下説に曰く、天下は我しよ、人為し、交はし、其道を以て、天下は皆我味方しよ、味方しよ、以上は我しよと。

伸縮論に曰く、我は、大ともなり、小ともなり、我は、人と交はし、其道を以て、是は、仇敵と、高味方ともなり、其道を以て、是は、骨肉と、高仇敵ともなり、味方の殖えしよ、は、我の大ともなり、仇敵の殖えしよ、は、我の小ともなり、のらんしよと。

我の小ともなり、のらんしよと。

宇宙説に曰く、宇宙は我しよ、味方、仇敵の多少に拘りしよ、乃至

總ての仇敵しよ、つて、宇宙は我しよ、如何とせれば、之は、小にして

は、我一身の体にも、仇敵は、所と、疾病の所と、あり、健康は、我は、快楽

と、覺え、疾病は、我は、苦痛と、感ず、然れども、健康は、我の所、我身

は、我の所、我身は、我身に非ずし、は、之、(ぬ)と、云ふ、は、我しよ、は、

りしよ、無關係し、快楽と、苦痛と、感ず、余は、非、我しよ、我しよ、は、

苦痛と、感ず、のらんしよ、天下は、我しよ、宇宙は、我しよ、其理は、同一しよ

る、而して、我は、宇宙の、状態に、在りし、快楽と、覺え、苦痛と、感ず、味方の

多ければ、樂し、い、我しよ、仇敵が多ければ、苦し、い、我しよ、故に、宇宙

は、我しよ、斯の如くして、世間の、融通は、我身の、血液と、云ふ、諸子の、倉

庫は、我身の、骨髄と、云ふ、太子は、我庭の、泉と、云ふ、無数の、寶籠と、放

春しよ、地球は、我庭に、着けたし、所の、履物と、云ふ、玉葉りしよ、之

のらんしよ、のらんしよと。

に等しく太陽の周囲を廻り、その飛行機、ちよ、太陽は我々がその  
快脚をもち、天は我々の空である、銀河諸星宿は空の裏の模様である、宇  
宙は我々の跡の石塔である。

全空間況に因り、全空間は我々である、と云ふのは、在りて宇宙況を擴充  
する事、このことである、無限大の全空間は我々の嘗て因りて、我々の  
現に飛べ、現に見る、我々は我々の今程再々再々因りて、我々の

第二十九章 事實論

事實は、化素に結合して、本元である。

之は、本元の善化性である、才天記に因り、行く川の流れば絶えず、  
と、善いも本の水に非ず、旋に浮ぶたかれば、且つ消え、且つ絶え、又  
しく止まることなし、舟の中に在る人と、信象と、亦た斯く如し、然ら  
ば、舟と、舟と、舟と、流れる、新の水は、来た一度も流れる、来た二  
と、のち、新しう、い、水である、其れが、絶えず流れる、と、すれば、其、含量も  
多天となり、れば、な、且、其、天の水を、斯へ、と、水、源は何所か、  
又、其、流れる、な、旧の水は、何所か、消へ、と、居る、と、あり、か。

流れる水は、海に入る、海の水は、蒸発して、雲となり、雲は、降つて、雨と  
なり、雨は、集り、と、又、と、の、流れる、と、なり、尤も、川の、流の、数は  
一つ、と、ない、け、と、も、順次に、繰り、返して、行けば、と、なり、と、なり、と、なり、

水は斯く如くして循環する。其れも一度二度ではなく、幾百千萬億回す  
る。有限のなないやである。世の中に在る人と任家と亦た斯く如し  
である。

此世の任家は川の流れの淀みである。同一淀みに消え且つ結ぶ。流  
束は獨り我のみではない。總ての元子は皆後になり先になり。幾度  
となく入り替り立ち替り循環する。但し、二以上の元子は同時に同一  
点に現出することは出来ぬ。之れは元子相互間の排斥性である。

我は我自身過去に於て幾度となく、自分て自分の祖先となつた。我  
は我自身未来に於て幾度となく、自分て自分の子孫となつてある。  
係りながら、自分は、自分の親となり、自分の子となる。ことは此  
果也。

自分。直接の父母、自分の直接の子は、何ら——ても、之を他人に待

たげればならぬ。

我現在の父母、我現在の子女は、過去に於て幾度となく、我父母と—  
て之を慕ひ、我子女と—て之を慕ひ、わたのてある。未来に於ても亦た  
同じく幾度となく、我父母と—て之を仰ぎ、我子女と—て之を慕ひ、  
つてある。

獨り、我現在の父母、現在の子女のみならず、有りとあらば、總ての  
人は皆過去に於て幾度となく、我父母と—て之を慕ひ、我子女と—  
て之を慕ひ、わたのてある。未来に於ても、亦同じく幾度となく、我父母と  
—て之を仰ぎ、我子女と—て之を慕ひ、つてある。

況や親の親子の子、即ち祖先と—子孫とす。此の關係に至つては、  
既に全く度致の問題でなく、古今来世上の總ての人は常に絶えず現  
實の我祖先とす。と同時に、現實の我子孫とある。

其譯は我は一人であるが、我父母は二人、祖父母は四人、其の八人、十六人、三十二人、六十四人と、一代毎に二倍の數となし、尤も其内には共通の祖先もあるの故に無いものありて計算すれば、自分より八代前の先祖は二百五十六人、十六代前の先祖は六萬五千五百三十六人、三十二代前の先祖は四十二億九千四百九十六萬七千二百九十六人、六十四代前になると其數は二十桁の數字となり、斯の大數である。此等は傳が二千年とも経たぬ間のことである。

子孫の方も其通りである。我前生は何時であつたか、それとも其れより二千年とも経たぬ母に地球上の總ての人口は皆我真正の血を合は傳えた斯の子孫となりて居るやある。

世には大恩、天よりも高く、地よりも厚く、親を見違つて生前の不孝を悔み、人も多く、又我身にも悔え難く、可憐の子女と先き立ち、悲

嘆の深に慕ふ、人も少くなく、其親其子の今何所に何うして居るか、と云ふこと、利つたならば其人は之に掛りて如何なることをすべし、と云ふ、其親其子は誰にもあらず、現在世上に生死を繰り返して、ある一切の人衆、一切の人衆、路上の孤獨、皆尋ねられ、斯の親である子である、皆悉く厥の報に死に別れた斯の親である子である。

第二十六章

物質論

物質は動着に結合したる本元である。又本元の行動性である。

本元の各元子は動着の一の道路を取ら其道路のまじり何れの道路を取らかは各元子の自性又自力にて元子の自覚性とのみ又其取らざり所の道路に據しては之を不覚性とのみ覺て之を自覚論又は自力論とも云ふべき。

靈論に曰く物は總て自覚と動くことか出来ず他のよりによりて動かしきしやと云ふ。之は他覚論又他力論である。保つたから太陽の光の射しと云ふ諸遊星と云ふ地球の諸天体には之を迴轉せしむるの論帯皮の見當りなければ之を引つ張る所の流固車と云ふべき。其点に自覚の或いは斯う云つて居る。初め一度他より力を與へれば其先とは自分と動して居る。と云ふ。其うすれば初の的一瞬间

又か他方、其後は自力にてちとちと云ふことにならぬ。加之其相りの力さ  
ふりのは何か共へるやんちやんちの云ふと、其れは矢張り他の本元を  
ち、其うひんは、其他性論と云ふた。一部の真理を有する、よて之を精  
確に云へば、之は本元の所動性又受動性なり。

此の動のすゝ、所の受動性、他方論と其反対の動がす方の見  
こころは、之は能動性となし、つとち、其も動がさし、と云ふことか  
かれは同時に動がすことと出来ぬは、つとち、此れ動性は自動  
性の道路を以て他の元子の取入る道路を制限する、又のこころち  
なり。

斯の如く、然る自性と受性との合性により、各元子の行動が  
定まり、此等行動の種類によつて、物質の種類と定まり、つとち。

我々の本質、亦に右程に往て行動する、無数の元子の一群なる。

此等の元子は互に相離れ、又相接して、交際を為す。つとち、我一元子  
も、其内に在りて、系統の如き関係のあり、我より出張して、視察したり、  
命令を下したりする、こととあれば、又我に來つて報告を膺らし、命令  
を乞ふこととあり、つとち、孔子曰く、心は在るとされは、見れども見  
えず、聞けども聞えず、食して其味を知らずと。

第二十七章 内雙元平等論

内雙元平等論は各元の要素乃至物素に結合して、その各元と

その結合性能を發揮し、そのものである。三つの場合がある。

終始の物素に結合せし時元にして、其例は事業である。

本末は事業に結合せし空元にして、其例は機能である。

事物は事業に結合せし本元にして、其例は博物である。

第二十八章 終始論

終始は物事に終合せる時元である

時元の各時期は物事の社會性に終合する其如何なる社會性を取  
りかは其時期の自性である

故に同一時に在りては世の中刻々所總て同一物のみ存在せぬは  
なりぬ等々あるのに實際はたはやくして刻々所種々雜多なる別種  
異様のものも散在して居りて居りて之れは其時期の取らむとす  
る所の社會性の前の時期の社會性に入り續りて生れ得る結果の  
範圍外のものもあるが爲め其社會性を現出せしむるに能はず  
ん生ずる所の階級である性情の如何に強烈たる能ざる制限たる道  
理を在くる端には行かぬとある斯く如く道理の爲めに性情の矯  
めらるるの快の反苛の甚である

終始の例は事考である。我々は将来のある時期にある物を養生して  
のむとす。期望を有する。之は目的である。其目的に達せしむるが  
手段を取らば。之は方法である。其方法を施すべき従来の状態がある  
之は機會である。此機會と方法と目的との事考の三大要件である。  
機會に付いて種々の説がある。曰く我々は何事を為すにも機會の  
熟するを待たねばならぬ。其れは機會が来たらば之を逸してはな  
らぬ。之を逸せば萬事休すである。又曰く我々は機會の来るとを待  
たず。運むて其来ると候のまねはならぬ。此等の説は機會の無い場  
合と想像して居る。保つたれども我々より之へは時を刻み絶えず機會  
である。機會のなりし時はない。之を唯其應じて為す。入るべきこと。此處  
お父のものを例。之は農夫である。田を耕して米を蒔く。保つたれども  
之種を蒔き放つて。其生長を待つてはならぬ。朝に曉に絶えず之

を見廻らねばならぬ。養育の模範は有りである。水は何らであるか。  
肥料は何らであるか。草の萌え。居るもの。虫の付り。居るもの。天候は  
何らであるか。且つ自らの身体が田を離れ。遠くに居る時。すなわち種に  
蒔く。新の心配は一刻の弛みもない。之をたすなければ。良い米  
の熟するものではない。

方法に付いては説がある。曰く目的を達せしむるが爲めには。迂遠の道  
によらず。如何なる方法にせよ。捷徑を取らねばならぬ。之は捷徑を  
棄する。新の奇道である。又曰く我々は捷徑を棄してはならぬ。願ふ  
公明正大の常道を取らねばならぬ。我々の目的は常に一時に止まる  
べし。然るに。奇道は一時に成す。すなわち便利であつても。他時を成す  
ず。お父には。是れは奇道と成す。うである。古語に曰く。巧偽は拙  
誠に劣る。す。蓋し曰く。唯常に在る。珍らしからぬ。之の儘に心得た

らむ當道へ入らざるも當道と價合なる大才はなしく成りし得ん  
目的ならずば五七はこゝに必ず成す事なりとの出来りあり

目的も亦た種々あり。一時を熱望するもの當て樂かしの果近なるもの  
高大なるもの次いで一様でない。今我を一身一生の目的を  
成へて見れば下の如くである。

我を成れたげりの時は乳見である。父母の懐に在つて来た獨  
立の別体と爲す。三四歳の頃より福思である。父母の膝下に戯れて  
天真爛漫なる頃である。

幼年は八九歳位なりである。孔子曰く男女七歳にして其席を同ら  
せりと始りて男女の別あり。婦女子は男子の下に位し。故にたゞ一  
こりの此時分は普通又學術と修め。天真爛漫より進歩して唯の悪ハ  
こと有利り。正直にして其徳とする。

若年にならんとての専門の學問を修めり。正直の徳は更に進歩する。  
孔子曰く親は子の爲めに隱し。子は親の爲めに隱す。直其中に在りと。  
喜怒哀樂に形はれずと云ふ所である。婦女子は貞婦として内を修め入  
りてあり。

壯年に至ると男子は各自の學ひ得たる職業に従事す。國家的事  
業である。貞婦は賢母となり。わはなり。此時代は喜怒哀樂に形はれず  
その徳は更に進歩して禮となる。俗に之を嘘と方便と思成る。行ふ  
のてある。世間には心得遠のりあり。世帯を持つて整潔を望み。子  
女を養ひて慰み。爲さかたし。唯安樂の一方を夢みて肝腎な勤め  
と疎略にする。之の爲に案外に存る。苦勞を増して愚夫愚婦と成る。  
つゝある。世帯を持つては獨身よりも進歩の多くある。是れは更に及  
く。其の上にも高更の道が多くある。佛し。之の即ち人生の

目的をわつし其一面には真正なる快樂が伊をほれ、うん何れ一人  
生至大の慶事である。

老中に達すれば己れの専門の職業に就き経綫を得た、斯く後進の  
子弟に授けよとの地位に立たぬはなほなほ天下経世の可貴なる恩  
師業に斯くの徳有り更に進歩して今は周禮一才の慈悲心となすの  
こと。

最終は高齢である。慈悲心は程度をこえて進歩して永久の宇宙に對す  
る大慈大悲となすのである。孔子の新傳教を信じたことにより、  
擧言すれば道徳を教ふ所の聖人である。世間には聖人の如きは無  
一人の動念企て及ばざる所なりと爲すのである。保一がから荀子  
曰く堯帝は生れながら具はるるに非ざるなり。堯十人なり我十  
人なりと。又聖人なるものは孔子釋迦耶穌の如く偏く世人に唯し主

と云ふはなほなり。一、多く慈悲心をもつ。保一がから孔子  
曰く堯帝は生れながら具はるるに非ざるなり。堯十人なり我十  
人なりと。又聖人なるものは孔子釋迦耶穌の如く偏く世人に唯し主  
と稱するなり。

第二十九章 本末論

本末は事素に結合せし空元である。

空元の各点は事素の習慣性に結合する。其如何なる習慣性を取れば是亦た各点の自性である。

故に同一の場所は常に同一の習慣を固守せぬはなるべしである。に實際は然らずして時と共に別異の習慣の演出せらるる所は其の各点即ち諸方の場所にならば其取らむとする所の習慣性も空元の相互影響の原則上互に隣着して相容れざるものたるが爲めに生ずる所の憂慮である。

本末の例は機園である。今我を中心とすれば第一は外面の異ならざるに從つて機園の種類は悉く例之に眼は見え、耳は聞く口は言ふ手は持つ足は歩むの類である。第二は我を去るの遠近に依りて機園は

同様である。例之は心あり身体あり家あり國あり天下あり宇宙あり  
と云ふ次第である。

或る些記は此等種々の機関を能と云ふ二種に大別して居る。内  
より外に傳はる所の能動機関と外より内へ傳はる所の受動機関と  
である。曰く口中足音は運動機関である。眼耳鼻舌は皮膚音は感覺機関  
である。之は能受別機関である。係しちりら眼は物を見るに外に又  
多く物を言ひ争は物を動かし外に抵抗を感ずる如之健康と病  
痛とが云ふ如き機関に至ることは何れの機関と同様に入つてり果れ  
ば出て行くのである。

故に又能受別機関がある。曰く何れの機関をも能動が起れば内よ  
り外に傳はる運動が起れば外より内へ傳はるのである。係しちり  
より同一機関に時を異にして或は能動が起る或は受動が起ると云ふ

様に別々に起るものである。是は互いに争ひあつては互いに同時に抵抗を  
感ずるといふ物である。是は内には今何と云うれと云ふ感がある。

故に又同動機関論がある。曰く同一機関に起る機能は同一である  
が其内へ向ふ所の影響が受動と外へ向ふ所の能動である。王  
陽明の知行合一論は正しく此意である。智は自ら能く能はるる智と  
ある能なき所に真の智なく智なき所に真の能はないのである。

尤も多くの機関の中には自己獨立の機能をハチテ傳へてみ  
なく取組むる一より入れて入れた其後と他へ出す文の機関と  
あつた伝令取組文にして其取組いたと云ふ報告も復命文のこ  
とはするから是非機関を区別する標準にはならぬ。

要するに何れの機関も皆夫れと云ふ専門長所も持得る機能の  
あつて其れは習慣性で種類と同様である。

中心横開の我にも亦専門がある、而して専門は外のことには總て駄目である、例之は心は如何に直接に物の見度いと云つて、眼の助を假らねば出来ぬことである、手は如何に丈夫とて、足の代りにはなからぬ、大工は如何に多藝とて、石屋の真似は役に立たぬ、云々然るに世間には多藝を以て誇りとする者がある、帯に短のし褌に長の一罪を免れず、孟子は陽相に白つて曰く、許子は自ら禪し而して食し自ら然して而して衣す、許子は金爲り自ら冠を織り、自ら金靴を作つて樂のさす、孔子曰く、予れ老耄无圃に居ますと、又曰く、君子多ならず、むす多ならず、なりと、又曰く、聖人は能はざる所ありと。

故に、種々多藝を以てし、すは自他を運用するもの、である、其専門長所に以つて之を用ゐるは、利用である、之れが健康と疾病との岐り、新にである、運用するは、疾病である、師心に胃腸の彼と余す

る、如きもの、である、利用するは健康である、自分は自分の専門のことと爲す、物を見度くは眼で見、見ざる爲めの眼と云ふ、歩行は度くは足と歩行く、歩行く爲めの足である、米を入用なら、米屋の、賣り其の爲めの米屋である、知らぬことは知つた人に問ふ、其爲めの智者である、出来ぬことは出来ぬ人に頼む、其の爲めの能者である、荀子曰く、君子の生は異なり、非ざるなり、善く物を假るなりと、又曰く、知らずは恥は昂ら問ふ、恥は昂ら答ふと、孔子曰く、君子は人を以て人を沈む、如何なる、機關と雖も、是以上のことと望むては失望せよと、得ず、其代り、是丈のこと、しか出来れば、其れを、智能健全の程度、最早、是れ以上の、博學多才は、なく、是れ以上の、一切、種智、なく、是れ以上の、全智、全能、ない、云々、取て直すと、大聖人である、此上の、聖人は、ない、云々、佛如来である、此上の、佛如来は、ない、云々

神のち、此上の神はな、のち

第三十章 事物論

事物は要素に結合して本元である

本元の各元子は要素の特性に結合して、其如何なる特性を取るか、は是れ亦た各元子の自性である。

故に如何なる物も、雖も總て願するも、同方向の行動を為さぬは、可成り可笑しきものに、我々のは何一つとして、此同方向の行動を遂行するたのを見受けたりとある。之れは各元子の取った所の特性の互に相衝突して、元子相互間の制限より、磁気性又排斥性なるとのに相觸するが爲めに、元子と之の元子は總て同方向の行動を取らざる能はず、非常に複雑なる運動を為しつゝ、ある所に止まる。

事物の例は、傳物である。我地球上に於ける事物の種類は、人間動物、植物、無生物の四大種に大別され、之れは、係りながら、此地球以外に人

同じ上に進ませしより、存在せぬとは限られず、

此等のりのは、總て環状なり、我々人間と首の動物は、勿論これ、植物は生長する無生物にして、尤も天体の運行より、近くは風の吹く、水の流るゝ之と力にしては、分子原子は震動するなり、

斯の如くして、布元の子の總て互に入り、孔生して活動するなり、我々一元子も、此等と互に、或は接觸し、或は離背して、絶えず種々の關係に於てあり、のくも、例之は、我々の身体は、絶えず新陳代謝の作用と、管おろして、一方空気を呼吸し、飲食をとり、同時に、一方蒸発炭酸氣其他のり、のくも、体外に排泄する、此蒸発炭酸氣の類は、大氣となり、地球の周囲を吹き廻り、電を起し、雨を降らし、一切の人間草木を養ひ、入つて、其血液となり、節骨となり、骨髄となり、臍胞となり、のくも、然るに、此等の人間草木も、亦に絶えず新陳代謝の作用を為して、其体外

に排泄する、斯の蒸発炭酸氣の類は、又臍した大氣となり、其他のり、のくも、我々に入り、入つて、血液となり、節骨骨髄となり、臍胞となり、のくも、故に、一度我々の身を組織したる、斯の本元が、常に絶つて他人の心身と組織し、亦に第三者第四者の心身と組織するなり、之と同時に、一度他人の身体を組織せる、斯の本元は、是れ亦總て、果つて、順次に我々の心身を組織するなり、故に、他人と云ふ他人は、誰彼の差別なく、總て我々の化身なり、我々の身は、又總て他人の化身なり、

第三十章 二元主要論

二元主要論は諸要素諸物の三種である。

諸要素は本元の結合による要素に、其例は情性の種推と云ふた  
傳播性である。

諸事は空元の結合による要素に、其例は習慣性の種推と云ふた  
遺傳性である。

諸物は時元の結合による要素に、其例は社會性の種推と云ふた  
繁殖性である。

第三十二章 諸妻論

諸妻は妻の体元に結合してありてある

今二つの元子の夫れを性性に従つて進行したか互に衝突した  
とす。二つの元子は其れで止まりても、元子の路を遂に成して  
し、元子は既て其の性性を相半に譲り相半の性性を自合に  
譲り受けて其の面より新なる進行を成さしめたるも、性性の交換  
ある。元子より之へは性性の交換ある。性性より之へは元子の  
交換ある。性性は元子を取り換へしめ、元子の自身の進行を續け  
るりてある。

次に又衝突があるれば又と其元子を取り換へて第三第四と陰限な  
く進行し、元子の性性其自身を遂行して止まらざらん。之を諸  
妻の傳播性とも云ふべし。

噴燭に点火すれば火光を發し、物元鐘を撞りば音響を發し、鳴  
らざる第一の出發と一より光線又は音響は周回四方八面に發  
散し、第二第三以下の進行を始め、のは諸彗に於ける無数の傳播  
性内外ならぬのである。

其時と同じく八方に合致するり、を保射と云ひ、其時を異にし  
て一方にのみ射出するり、を連射と云ひ、なりである。

連射の方は其射出の調子に従ひ、其光色に黄赤青其他の區別が生  
し、其調子の變じざる限りは、其光色も變じり、保射の方は其散開  
する距離の遠近に従ひ、厚薄強弱の度を異にし、遠くすれば遠くなら  
りと稀薄と成るなりである。

我々の日常の目撃する所、斯くの如き第一の出發と云ひ、保射の稀薄と  
云ひ、其他或は展折し、或は反射し、或は集合し、或は分解し、或は吸収せ

らるるなり、或は運動は熱となり、音響となり、光となり、電氣と  
なり、と云ふの類の多く、同一の特性、其自身の厥まんと進行する、と  
りとは限らず、存せしめたる、之は取ら直す、特性の同速同方向性  
展折し、持たせ、範囲のあることを示す所にある。

其速力の例を挙げれば、空中に打ち上り、斯くの如く、漸く其速力を  
減し、落下する所の右は漸く其速力を増すのである、其方向の例を挙  
ぐれば、諸彗星の進行する所の軌道は一直線ではなく、一と總く彎曲て  
ある。

然るに、今日の世、特性を以て、厥まると稀薄なり、同速同方向なり、と  
のと爲し、此等の現象に對して、辨解を試み、之を曰く、彗星の軌道の  
彎曲なるは、在星の遠心力なり、特性に對し、太陽の引力が働らく結果  
なり、と、其引力の所在に在りては、昔は、引力自体は太陽に在り、其

作用は飛離れた遊星の所に起るものと云はれてあつたか、近來は引  
力自体も其作用も同一の所に無ければならぬと云ふうし、太陽と遊  
星との中間、或人の五官に感せざる媒質中に在るやういふは、  
至らたうとある然らば、然らば、遊星の位置の移動する毎に引力の方  
向は時計の針の如く廻轉せなければならぬ、斯うかく方向の異な  
る引力は、果して同一の引力であるか、又は各別の引力であるか、若  
し同一の引力であるか、云ふやうは、惰性の同方向性も無視すること、  
やゝへく、若し別々の引力であるか、云ふやうは、前々の引力は何所か去  
つて、後々の引力は何所か来たやうであるか、或は遊星の在る所に  
も常に媒質中に存在するものやうとせば、其れは太陽より何れか巨  
離に近く在るやうであるか、又斯うかく、毎分消滅する、斯う引力は何  
れの所より之を填補しつゝ、あるやうであるか。

又曰く、石の空中を上下する惰性に対しては、地球の引力が絶えず  
働らく為めに、遅くなり又速くなるやうである、且つ其理由を詳説し  
て曰く、石の威力を以て空中に打ち上るとしては、其力の漸次石から  
吐き出され、其途中の媒質中に移る、之を取直すと引力と成るや  
うである、而して石の内部の力が全然吐き出されれば、最早其やう上に  
昇ることか出来ず、石に至りて、其石は再の引力の為めに地面に向つ  
て落下し、始めの今度よりも、反対に媒質中の引力の媒質より吐き  
出されて石に移り、而して其速度を速加せ、かゝるやうである、係し益  
を新やういふやうである、或は打ち上ると為めの上に向つた力の何故に  
強には引力の如き下に向つた反対の力に變ずるやうであるか、又打ち  
上ると、石の力が全然吐き出されれば、何故何時迄も其点に静止  
して居ないやうであるか、又力の打ち上ると、時に石から吐き出さるやうい

もしやうは、何故に打ち下りすことにも石のく吐き出されぬやう  
あふの

若情性の屋敷し得く、範圍のありことを證明するものは、潜勢力  
と顕能力との區別である。昔、潜能力は、全熱運動のなりものと之れ  
て、在る運動のなりものか、自ら運動を起ししければ、無論情性に範圍  
のありこし、なり、其所へ迄来は、潜能力と顕能力との區別は、單に運  
動の大小に過ぎざりしものと之れしに、まづ、同じく、顕能力は、粗大な  
の物体の運動、我々の眼に見得く、その潜能力は、分子原子の如き  
微細なるもの、運動、我々の目に見難し、ものに過ぎざりし、其運動  
の量は、妻することはないと、然とほへたる、大なる運動の、一局部に入  
りて、同量の、小なる運動に妻すこと、之れなりは、其力は、全然、方向を妻  
したるものと、之は、なけれは、なす、方向を妻すこと、と、否定すことなり

は、小運動の速力は、新に發生したる速力と、之は、なけれは、なりぬ

故に、諸量の傳播は、刻に、新舊時に變化すことあり、然中、屈曲に  
當み、複推にして、之を看取すこと、最も困難なりは、人の心、この  
直覺は、人の言語動作より、之を推察す、業好、白く、名を聞くと、  
かり、面影は、推測らるる、心地すこと、見ると、は、又、か、ぬ、思へつ、  
依の、靨したる人、こゝに、なけれと、之と、同、様、なり、の、靨と、見ると、より、  
の、心、推し、推測らるる、心地すこと、名は、名、なり、面影は、面影と、  
言葉は、言葉、心は、心、なり、取、蘇、白く、偽りの、誓と、立つこと、なり、かれと  
は、心、の、既に、聞し、所、なり、されと、我、識に、心、尋に、告、誓、ふこと、なり、かれ  
唯、然り、と、云、否、と、云、へと

第三十三章 諸事論

諸事は事象の空元に総合せしむるべきなり

此歌詠所因國の情況により同一の場所同一の習慣性を見出す  
よこしめ出来ぬ様にならうとも其習慣性は亦其場所を離れて厥ま  
り同調性も遂行せりしと止まらざらん之も諸事の遺傳性も  
通す

例之は我々は一生僅五十年乃至百年間に種々の經歷を為すのこ  
ゝろ其れは皆之を同所他所の子孫に遺傳するのこゝろ子孫の顔  
は祖先の顔に似し其体格も似し聲調も似し音聲も似し鬼想も無論  
似しつゝ之も祖先は樂とすれば子孫も樂とす祖先の苦は子孫  
の苦も祖先は善と為せば子孫も善と為す我は不孝とすれば子孫も  
不孝とす又善道に死は一切の罪苦を脱し新生地に入らるの

如く考えて自殺を行わりのか否か知らず罪若に自殺す。遺傳  
と雖も子孫として之を繰り返さるゝものに至らざらん。

此等は敢て子孫の親の爲す所を見真に剛直にす。其は  
吾陽震の天知り地知り我知り人知ると云つたの遺傳は其れによつ  
て親正誰にも知らずす極の至りに爲したること子孫は必ず  
其通りに之を繰り返す乃至親は自己の中に之を絶し敢て面親にた  
らぬたゞりし家事をさし子孫は必ず其通す。吾も心中に繰り返  
す故に此遺傳性なるものは實に刺戟を押し互に刺戟に形り行  
て之を傳へしより其途の明晰確固なるものこそ。恐るへきは遺  
傳性のみならず。

係りながら習慣性といふ遺傳性にも其屈從し得べき範圍が  
故に子孫と雖も必ず祖老の通すといふは必ず其志願によつ

て従来の遺傳の或る程度まで変更する。この出来

志願といふのは我々の理想の現在の状態と異つた状態の現在  
に於て我々の心中に画き出すところ。世間事柄は全か悲しい名  
の悲しいといふ様な野果のの多りの高麗な理想になつて天下  
後世の進歩を促す。従つて吾々の實在をよりしめて理想とす。つて  
ある一説には我々の知識は外界の實在を反映するに止まり未  
だ實在をよりしりしものも吾々のことは出来ぬといふところ。此説は  
誤りしよ。寧ろ我々は我々の心中に於て現在以上のものを創設し  
絶えず外界の先導者となり諸般の發明進歩を促かして居る。つて

例之は我々の相互の通信の如きも始は手真似であつた。その言  
葉の出来文字の出来書面となり。赤脚となり。郵便となり。電信となり。

電流と云ふは旅行の如きは電を分けて使へば従つたりの如くは行とな  
り橋となり船となり車となり海軍は船が出来飛行機飛行船が出来  
に夜が来し昔月夜電の光をまつたりの如く松火となり燈燭となり  
石油燈となり瓦斯燈が出来電燈が出来其他衣食住の諸種百  
般の如く皆それの高級なる創設力の賜である。

昔月明り星明りの時分に誰か今日の電燈を夢みたりし人の  
眼を踏み穿たせし時分に誰か今日の飛行機を夢みたりし人の  
近く飛脚時代に一人の智者が云つて電流の發明に奮心したる人は  
當時の人は之を目して何と評したるや然るに當時不能なり  
空想なりと看做されしもの今日になりて見れば當時の狂人に  
しるべき實現せしむられし是れ其の理想は淨土にありし如く  
理想は天国にありし如く孔子の理想は無限の學界にありし如く

第三十四章 諸物論

諸物は物素の時元に結合せしむるの如し

或る時期の實現せしむるの如しと云ふ社會性を全般に現出せしむる  
ことを得たりしにても其現出せしむる部分はその時と  
異にし其社會性は厥ありし現出せしむる如く同形同大なり  
かこととを遂行しし止まりし之を諸物の繁殖性といはるる

我々人同は繁殖する。鬼人は鬼人を繁殖し。善人は善人を繁殖する。  
動物も繁殖する。鳥は鳥を繁殖し。魚は魚を繁殖する。植物も繁殖する。  
櫻は櫻を繁殖し。梅は梅を繁殖する。細胞も繁殖する。結晶も繁殖する。  
無生物の原子分子も繁殖する。云々である。

此社會性の繁殖性なるものは習慣性の遺傳に於ける同じ個子の  
折り返りと同様に同形同大の折り返りである。故に茲に人間の在れ

は強か弱をせすし、他の所へ全然之と同様なり、他人人間の獨り手に  
に全然と念をせしむに又櫻のそれは是れ亦此其れ火のことで、他の所  
へ、三と同様なり、他の櫻の全然とて念をせするのことも、

普通の考へは新に物の出来ると云ふのは、之と他と人の離れを  
是れは踏目と必ず直接に其物に觸れいなり、道具なりと使用し、  
其形をを作り上げぬは、その様に作りて是れ係りなり、我々の手  
か道具を用ゐるは、學に整頓の妨害を除去く、の爲めに用ゐる  
に、此邊りなり、

其液糖は、磁石と鉄との引力である、磁石と鉄との間は學に巨龍の  
在り、ほのり、更に何等の運終りなり、但今日女しく、理府學究の  
如くに其効力は、一より他方にならぬ、後らなり、今又今日  
の學究物と物との間は、總て引力は、のりの様に、之をけんて、存り、斯く

ては、總ては物は皆、一つ所の集まり、と、凝然として、任舞はせけん、は、  
如故に、引力は、のり、ては、今、現に、磁石の同極の如きは、互に、反動の方  
へ、離れ、し、力の、ある、其他、我々の、説に、すれば、横へ、し、元、の、力、斜に、道、  
か、道、あり、と、い、る、力、等、道、別、すれば、無限に、在、り、なり、

又、基督教の、内にも、神の、存在を、澄明せり、と、斯う、云、ふ、説を、為す  
りの、か、ある、曰く、精巧なる、器物を、見ると、せば、我々は、熟練せる、技師、家  
か、あり、し、之を、作り、し、り、なり、と、知、る、さ、へ、か、る、不、然、に、今、自然の  
諸物、殊に、我々の、人体を、見ると、せば、其、精巧なる、こと、到底、人間業の、及  
ば、ざる、りの、か、ある、然らば、人間以上、に、高、級、なる、造物者、あり、て、之を  
作り、し、り、の、なる、こと、を、信、せ、し、り、と、得、なり、其、造物者、は、則ち、神、である、  
と、此、論、に、り、れば、斯う、云、ふ、こと、は、第一、下、等、より、は、上、等、の、りの  
を、作る、こと、の、出来、ぬ、之は、進化論を、否定、す、ること、は、第一、第二は、同、等

のりも同等のものを作ることか出来ぬ之は繁殖性を決定すこと  
とす。第三は上等のものに下等より作ることか  
出来ぬ係り其上等下等の間隔の位なければならぬのは最も必  
要なる点でありながら何れも説明されぬものなりを不明とする  
加之此論を決定すれば我々は斯く云ふことと云はねばならぬ。曰  
く善物あり我其人あり之を作れしと知る人あり我其神あり之  
を作れしと知る神あり我其神以上のものあり之と他れしと知る  
神以上のものあり我其神以上の其又以上のものあり之と他れし  
と知るよりへかうすと斯くめく上に上にと條限がない論者曰く神  
は最上である他に下りて他れしと知り手に存在するより上りしと  
然らば我々は又斯く云ふことと云はねばならぬ。曰く神あり我其  
他れより下りて造られし自ら存在するより下りしと知る神以下の人間あり

我其善悪他の為と作られし自ら存在し得るものなりことと知る  
人間以下の善物あり我其善悪の更に他の為と作られし自ら存在す  
るものなりと知るよりへかうすとすし

物体の繁殖するより下りて行動も亦に繁殖する。自分の父へは他  
人の父は自分の他人と行ては他人も自分を所する自分の善良の行を  
下れば他人も善良の行を為し、自分の悪いことすれば他人も悪い  
こととする。故に自分の悪人は如何に他人も善人になるかと思ふ  
か。或る人は、自分の善人は他人も思ふ又下りて自分の言ふこと聞か  
ずれば他人も健全にならざる。故に他人も善人たらざるの  
かには、己れ先づ善人とならねばならぬ他人の善人とならざるのは  
己れの善人とせざるよりかうてある

動物の行動も繁殖する。魚類の海中を游泳するは蛇と整列せし軍

隊の都合一下行進を考へしつゝある如くである。植物の行動も繁殖す  
る。南枝に花の開けは北枝の蕾と綻ぶるの如くである。無生物の行動も繁  
殖する。棒の一端を引けば他の一端も引かれ此方に電気を起せば彼  
の方に其感應あり。一閃の烽火は全市街の大火ともなるのである。  
我々の思想も火の如く繁殖する。此思想の繁殖は如何傳へるに  
他人の心に繁殖と行くのみならず、外界に對して思想通の實現  
として繁殖する。取蘇曰く我々ことに市營に告ぐとも信仰より起  
はすは此山に余し此より移されし海に入ると云ふとも、亦成らんとた  
程に僅く信仰をなくして、我々の念の届き繁殖するのみならず、山  
の登り度と鬼へは山の登ることの出来ぬ取蘇又曰く、古の人は告  
げし如く、すゝとすゝと云ふれと云ふことは、市營の圍し祈り、されと  
我々の告ぐ凡そ婦と見し色情を起すものは中心已に如法したる

なりと我々は尚一步を運めし之はねはなすべく、古の人に告げ  
婦と見し色情を起すものは中心已に如法したるなりと云ふこと  
を、市營の圍し祈り、されと我々の告ぐ凡そ心に色情を起す  
ものは必ず肉体に於て如法と行ふに至りたりと云ふは、心身に在れば  
行ひ外に現はし、如法せしと思ふよりは、祈りられは如法と行ふもの  
である。盗みか殺すはと思ふよりは、盗み殺すことありて、世に  
鬼はすゝと考すよりは、又鬼つと考す、そのはなすゝと云ふ  
孔子曰く、非禮見し勿れ、非禮聞く勿れ、非禮言ふ勿れ、非禮動く勿れと  
我々は之に一句を加へる、非禮思ふ勿れと。

第三十五章

三元平等論

三元平等論は三元を輕重なく平等に看察したる世界である。

世界實現の有様は結局一定ありてあり。道徳の範圍は更に性徳の範圍に於て何時何所に如何なる本元の結合するかの結局一定もぬはならぬ。而して其れは何により如何にして一定するやとあるか之に關して三種の説がある。自由論道徳論倫然論と云ふ。

自由論に曰く何時何所に何れの本元の結合するかの其れは自由の選擇によつて定まるやとあり。倫理論に曰く其れは自由と云ふことと云ふことは自ら道徳性情の範圍に於て其結合する所ありと云ふことと云ふは自ら定まるやとあり。唯其何れにするかは全然の自由とあり。即ち何等の理由も構へず所もなしとあり。

道徳論は自由論と正面より否定するやとあり。曰く世の中には古今

將來を問はず、大は勿論如何なる微細なりとに主し、さて總て一定  
不変の道理によつて定まつて居るやある自由なるものは全然  
い故に何時何所に如何なるものか有りの無いは始なき昔に於  
て既に之を定まれ、確定不動の事實で、是れと誰と之を變更するこ  
とは出来ぬ唯我々の其れを知ることの出来ると至とは別問題、若  
かも我々の思想の如きで、無論此道理の支配を受けし居る確定の事  
實に過ぎないやとあると

偶然論は道理論を正面から攻撃して居る、曰く、世の中は總て偶然  
なり、皆出鱈目出放題である、偶然なりとのは更にない道理なりと  
し、そのものはありやない、故に今より一瞬間の後に如何なること  
か有りの無いか判らぬ、即ち判らへず根柢のない定まつて居ない  
尤も毎日夜の明け日の暮れ、之も偶然である、次に水と樹と此は皆

かふ之も偶然である、偶には消えたり、こともありさうなり、たか  
い之も偶然である、此等と道理と之をならは、道理なりとのは總て何  
れであるか、又た様なる道理は如何なり、とあるやある可也

偶然論も道理論も、或程度までは真理である、殊に偶然論は我々の  
自由論と同一の主旨に帰着する、と云ふのは、偶然も自由も、其不羈不  
定は全く同様である、唯其結果は自他の區別があるに過ぎない、自分  
から見れば自由である、他人から見れば偶然である、尚自由を肯定す  
る所の學説は少くない

然る井之の進化論も自由を肯定するものである、曰く、生物は其の  
一種のアーミーバクテリアの段々合化して許すの種類のを生し、段々進化  
して人間にまで昇つて来たのである、とはアーミーバクテリアの各自自由の  
方面に合化又は同化を為し、各自自由の程度に進化又は進化し得る

ことを云ふのことも係りながら進化論者は尚道理の上に其理由を説明せしむるに努むるに在り。曰く生物は非常に多くの卵種を産み其卵種の多く生存するに由るは自然の状況に在り許さば其所以生存競争の淘汰に依り優者は生存し劣者は死す。而して其優者の收めし所には一は卵種自体に於ては優者なること、一は其身体を使用し得ることに使用せしむるに在り。然るに其卵種に於ては優者なることには在り或る者如きは之を偶然の出来事なりと云ふ。之は寧ろ幸見と云ふ。我々の如きは此卵種中の優者は必ず無ければならず若し其運命をたえず其第一の要件とするに在り。尚身体之用不用に在りてある其用不用の岐は、所はは矢張り自由な在り多し。又全候且士の變化に在りては生物は大抵同じく

候同一且士の体に雑居するものも故に譬も鳥も松も竹も結局一つの物に在りしむ。一つの生物の譬も鳥も松も竹もに在りしむ。此は在りしむ。加之一般の論者たる生存競争の淘汰に在りては優者は存りぬることあり。其れは生存競争の優者は卵種兄弟間の優者であるか否か大の理由に在りしむ。知れぬか親子間の優者であるか否かの理由に在りしむ。若し生存競争の優者敗者と云ふことは常に一時の事態に過ぎない。若し生存競争の優者に在りしむ。第一に論者の生存競争の字の意味は不明である。生存の程度は優劣より贅言も其間に天と地との相違がある其程度によりては結果が非常に遠はぬはなる。又若し優者の子生存し劣者は總て死すものなりは終には最大優者の一人又は生存しぬはなる。然るに世の中の實

際を見れば優者と劣者との競争は絶体になく所謂競争が劣者の  
場合に於ては常に優者と劣者との間にのみ行はしむるに過ぎず  
るに大抵眼を閉じて世の常態なるものを見しむれば優者は衰えて  
劣者となり劣者は榮えて優者となり絶えず榮枯盛衰の事遷り  
て居るに過ぎぬ

佛教に於て天上天下唯我獨尊と云つて居るは自由を肯定す  
るのである自分の善人にならんと悪人にならんと人を佛とするは  
善と悪とを極樂とするは地獄とするは皆自分の次第である即ち自  
分の自由である

基督教に於て天自ら助くる者を助くると云ふのと同一意味である  
儒教は徹頭徹尾自由の主張である曰く君子は器ならず曰く獨り  
を慎む曰く己に克つ其他利す此の意味の言葉はよく記されし居る

加之儒教は更に一步を進めて人能く道を弘む道の人を弘ぶに非  
ずと断言して居る之は我々の自由は道徳性情に於て支配されし  
りて主宰する道徳性情を誘致する所の先導者であるといふことと  
此の所の大格である

自由は道徳性情の範囲はりのことである其自由の選擇の仕方  
によりて更に自由の範囲を廣くすることと狭くすることと出來  
るといふは性情の上と反對の多く道徳の上と衝突の多くなれば  
は自由の範囲の狭くなることである又此等の妨害が少くなれば  
は自由の範囲が廣くなることである自由の狭いのは居る自由の  
廣いのは居る此等は總て自由選擇の仕方によりて生ずる所  
りのことである總て自他の行為に對して信賞必罰を加ふりのは我  
々の自由である此自由を措いて外にはないことである善を爲すりの我



ふりのたゞは論者は皆悪人に付つた方の悪しからずと思はれ其  
れも悪人に付り度とないと思はるは其れを論者の勝手な福  
と相くあり仁を亦り仁を得たも亦た何と相怒り我より同  
情すべき必要もなければ何れも改む方のないあり

性善論に曰く我々は本来善いものとすより悪いこととせぬ  
りありと孟子曰く人性は善なりと孟子と告子と論するに  
告子曰く人性は杞柳の如く仁義は杞柳の如し孟子曰く杞柳の性  
に順つて杞柳を為すの如く杞柳を斲賦して杞柳を為すかと

性善論を先ず一週には樂天主義とすといふは何一として  
我意の如くすよりかはなりと其の如く世の中は最早善  
も如く所は完全無欠の極樂とす石の論者の主義は如何なる  
境況に之に満足して其上の悲を記さざらんといふは保つて

かゝ極端にせれば人に打たれども痛くならぬ飢饉に迫つても何と  
ぞ人の死して悲しくならんといふ極端な事にならん

性善性悪の折衷論には種々の説がある一説に曰く人性善悪なし  
一説に曰く各人は善悪両性を兼ね有する一説に曰く善人とあ  
り悪人とあり一説に曰く性相近なり智相近なりと之は孔子の  
説である人の本性は不同小異であるといふのである

此折衷説は向ふ一週として之れと世の中は樂けりといふ又若は  
かりもなく苦樂混在なりといふ其れ故に之を我々には種々を為す  
べきの任事の絶えざらんといふ

尚自由廣狹の程度亦善悪の大いに付いて古来種々の世説の  
あり

其事物に關する世説は大概八種ある一人を善、戰爭主義、或は才主

善多三者主義を教主義、議決権制限主義、和解最大多数の最大幸福説  
全教説等いふ。

個人主義又利己主義に曰く自己の自由を廣げれば善は大である、  
他人の利害は顧みず、此説によれば自分は自分の為ならば詐偽、  
盗賊殺傷何事も何事もないことになり、我をいふ見れば悪中最大  
悪である、悲かな世間には、出でては、いふも、善心より此説  
を厭するものは大多数である、君か、世況として、艱曲に辯護す  
れば、曰く犯罪は刑罰を受けし自己の自由が狭くなる、故善しな  
い、又刑罰を免る、様犯罪を巧みにすれば、同一く自己に其又の苦  
悩を為さねば、世の中は、總じて、自分と自己の自由を  
主張するものは、他人の世況を、いふには及ばないとい  
ふ。

競争主義は利己主義の結果として各自自己の自由を主張し、其自  
他互に相衝突する、場合に於ては、腕力に訴へて之を解決する、  
此の勝者は官軍負ければ、勝つた方の其自由を廣くする、の  
を善とせねばならぬと云ふのである、係り何れも負けつたものは、何  
なりぬか。

當事者雙方主義又利他主義、他主義は利己主義の正反対である、  
曰く競争しては互に獲るもの、から寧ろ互に人に譲りて他人の自由  
を廣くし、自己の自由は之を狭くする、が善の大なるものである、  
之は總じて人の其互に譲りてれば、誠に結構である、各自は、  
譲りて他人の自由は、之に譲りて其自由を過大に主張するは、布つて  
善の善なり、運命は、いふは、いふ。

仲立主義又第三者主義に曰く、當事者は各自各自の善悪の大

これを決す。之は出来たり。よ。か。全。然。局。外。の。三。者。に。よ。つ。て。公。正。の。裁。決。を。為。す。可。い。入。り。し。る。と。係。り。な。か。ら。何。事。の。同。係。な。中。三。者。の。之。を。判。断。す。に。日。々。何。事。も。根。柢。と。も。有。す。よ。よ。こ。な。い。の。を。之。は。合。ん。賭。博。の。輸。贏。と。一。般。と。し。る。

多数主義又多数決論に曰く。總ての人は何事にも多クの關係を有せしむるのほつたに總ての人の多数にゆつて是を以て決せしむるべし。ゆつたに總ての人は何事にも多クの關係を有せしむるのほつたに總ての人の多数にゆつて是を以て決せしむるべし。ゆつたに總ての人は何事にも多クの關係を有せしむるのほつたに總ての人の多数にゆつて是を以て決せしむるべし。

議決権制限主義は各人關係の多少を衡量して其議決権に是等と設く。之の設く。よ。の。裁。決。を。為。す。可。い。入。り。し。る。と。係。り。な。か。ら。何。事。の。同。係。な。中。三。者。の。之。を。判。断。す。に。日。々。何。事。も。根。柢。と。も。有。す。よ。よ。こ。な。い。の。を。之。は。合。ん。賭。博。の。輸。贏。と。一。般。と。し。る。

和議主義は少数と雖も之を犠牲と爲す。一方に於て自由を伸張し他方に於て之を縮減す。ゆつたに一方より他方に對して之が相當なる補償を無し。ゆつたに。之。は。有。無。相。通。す。所。の。交。換。方。法。に。過。さ。ない。ゆつたに。善。は。善。と。も。至。大。の。善。と。之。の。こ。と。は。出。来。ぬ。

最大多数の最大幸福説はベルタラの首唱する。此最大なる文字は明確なるが如く。此場合甚だ曖昧なる。全數に近いつて。ら。の。全。數。と。は。な。い。然。ら。百。人。な。り。百。人。の。内。衆。人。か。う。の。最。大。と。之。を。し。る。の。判。断。は。な。い。ゆつたに。

全數論は孟子の王道及び荀子の群直なるものである。荀子曰く。君子は善く群するものなり。群直當れば昂ち萬物皆其臣とす。之を得。言。皆。其。長。と。得。群。生。皆。其。命。と。得。と。又。曰。く。群。と。合。す。る。ものなり。孟子曰く。用は必ず王道を唱ふ。曰く。今王百姓と樂と同一せば昂ち



實質たる本元にあつても未だ此等の元素にまは形質せられ居  
なかつたものと見ゆ。

第三は無生物時代である。此時代に於て始めて化學上によつて元  
素化合物混合物類の無生物の出来たのである。其れも元と一歩の本  
元の進化時代に於て此等の無生物に於て理想として能力一  
致階を承い向の勤勉と爲したる結果得られたのであると云ふ  
のは此等の無生物として其自由として短時間の内に現れ得ること  
のは殆ど無いからである。

第四は植物時代である。我々の無生物であるに時分如何にもして  
植物にするに身一體に於て云ふやうな出来たのである。此等の植物には  
自由の現れ得るべきものがある。然るに此等は無生物より生物の生ず  
ることは絶体たる生物の本源は之を無生物以外におかすければ

たゞ如何しやれば是に無生物のやうなものは此等と如何に混和  
せしめようか。決して生物の出来上る様のことばはないのである。故に生  
物と爲すには何うしても更に生命を有する一種を成さざる者である  
と其靈性を降して呉れなければならぬ。又  
其れと正反対の進歩に於ては生命は無生物の混和に於て直接に  
之を作り上ぐるやうな出来事とも云はれ得る。然し此等は如何れも  
混和霊能主義とするに於ては議論にして世の中には勤勉の爲め熱な  
りやうな時間を要するに非ずれば何事とも出来ずりであるといふ  
ふことと云ふべきである。

第五は動物時代である。植物たりし我々は動物たることと理想  
として勤勉せる結果然らば動物時代を現出したのである。此動物に在  
る我々の靈性範囲の自由を得るのことは然るに於ては動物と

植物とは元来其系統を異にする。尤も原始生物として共に同一であつた。其れより動物は動物の方面に植物は植物の方面に互に別々の方面に分化して進化した。その結果として居る。佛の如く、我々は論者の所謂原始生物を以て之を植物なりと看做すのである。何と云へば動物の存在の爲めには食用の爲め前以て植物の存在を必要とするのである。

第六は人間時代である。人間には意欲なる自由のあることは別に云ふまでも多い。其動物より進化したのである。この異論のたゞい所は一説には今日の猿の類の一種であつたとも云はれ居る。我々の猿より進化した時代人間に進歩の爲め非常に勤勉であつたのである。

第七は文明時代である。之は今日の我々の時代である。我々の如くして人間になつた野蠻時代は禽獸を逐ふことと違つた。其れを勤勉を以て此所まで進歩させた。今日では人間と他の動物とは、凡て比較にならぬ程の大懸隔が生じて来たのである。

第八は淨土時代である。我々の今日の理想は釋迦の淨土又耶蘇の天國である。其實現は何時の頃に在るべきかは一に我々の勤勉如何に由つて定まるのである。

第九は淨土以上の時代である。釈迦の淨土、耶蘇の天國と次いで自由進歩の絶頂とは何ぞか。將來淨土を得天國に達した境には所謂人慾增長なるもの更に精神慾增長となりて其又以上の理想を起すのである。佛の淨土以上天國以上の理想其れは如何なるものか。其時に在るものは之を想像す。これは出来ぬ喩を以て之を比較して之をよきは此時代より淨土時代と見らる。人間時代

より動物時代や植物時代で見ると一般に可なりと見られる。

第十は永久時代である。これは又矢張り知らぬものになる。ある何とすれば我々の理想の漸次實現せらるゝと共に我々の理想は更に其の上に進歩し進歩の上に進歩を叫び、又其上にも進歩し何れまでも無限の如くなりし。故に將來のことは既にこれは後にならざる。其懸隔の甚しく今日の人間と原始植物の間に、巴は愚か物質の分子原子の如く取扱ふ時代も来れば更に進んで尚其れ以上の時代も来らるゝ。其れも尚進歩は止まらぬ。其れも其れより先きに於ては譬喩比較をすら想像する。ことか出来なくならぬ。

92

104  
104

終

